

PRECIOS DE ABONO		
	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10

HUÉSPEDES ILUSTRES

El Dr. Robert en Mallorca

Ha sido un acontecimiento imprevisto. Su venida con motivo de una consulta médica para un acandalado propietario enfermo, ha sido la noticia de actualidad en todo Palma, como acostumbamos decir. Tanto puede la influencia sugestiva del mérito personal en la época presente.

El Dr. Robert es de los que no necesitan de presentación, puesto que tan conocido es y su nombre con tanto respeto se pronuncia entre nosotros como en la capital del principado catalán.

En su brillante carrera, que omitiré por ser muy conocida, siguió el buen camino dejando para otros temerarios ó quiméricos las sendas que á nada conducen.

Su presencia me hace evocar todavía con cierto deleite los recuerdos de mi venturosa edad de estudiante. Parece, en efecto, escucharle abstraído en religioso silencio, con la frente sudorosa, lápiz en ristre, tomando con mano febril las notas de sus explicaciones para el próximo exámen, que más tarde han consolidado mis estudios profesionales y guardo como estimable tesoro. Aun creo oír su voz clara y su palabra concisa, que siempre convence, desenvolviendo con orden y admirable lógica los intrincados problemas relacionados con la Patología humana. La enfermedad, estado tan complejo y confuso, apenas definible, nos parecía con su exposición, contornearse, tomar cuerpo y alma, animándose en sér tangible y material, con fisonomía propia, característica, tan imposible de confundir como los sujetos que nos rodean. Y los estudiantes que en bulliciosa y ávida multitud se precipitaban para ocupar un puesto en su cátedra ó en torno suyo en la clínica, nos retirábamos convencidos y admirados; y, sin embargo, el Dr. Robert no es de los que apelan á ruidosas teorías para singularizarse, ni declaman, ni acicalan su estéril pensamiento con los gastados recursos de la oratoria vulgar ó chocarrera.

Sus trabajos científicos son innumerables y andan dispersos por todos los periódicos profesionales de España y del Extranjero. Conocedor, como el que más, de las exigencias de la época, no ha tenido, y por ello merece ser felicitado, la mala ocurrencia de escribir voluminosos tratados magistrales que apenas vista la luz pública se estancan en las librerías heridos de prematura vejez. Su labor incesante, tenaz, pacífica y tranquila, se refleja mejor en la revista científica. Pero su verdadera obra maestra es otra y consiste en *hacer discípulos*, esto es, convertir sus alumnos en clínicos propiamente dichos, inculcándoles con la palabra y el ejemplo, amor, fé y entusiasmo por la Patología y la Clínica Médica, sacando así esta importante rama de la Medicina del rutinarianismo en que permanecía con menoscabo evidente del prestigio ó interés profesional de la clase médica española.

Hace pocos meses, en ocasión de un corto viaje científico, le vi presidir una sesión de la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Barcelona. ¡Qué satisfacción debe de ser la suya al verse rodeado y querido de aquella pléyade de discípulos entusiastas del progreso entre los que recuerdo á Azcarreta, Barraqué, Botey, Crespo, Esquerdo (P. y A.), Ribas y tantos otros ventajosamente conocidos en el mundo médico!

Robert es también padre amantísimo que atiende y adora á su familia; por su notoriedad sólidamente cimentada posee una excelente y numerosísima clientela y hasta uno se admira de que tenga tiempo disponible para comer y descansar; y, sin embargo, no falta nunca á presidir aquellas sesiones académicas ni á su cátedra ó clínica del Hospital de Santa Cruz. Es que no quiere aislarse y sigue batiendo el cobre en la honrosa brecha, impuesto del gran papel que tiene que desempeñar entre la joven generación médica, en su incesante y rápido avance, contribuyendo con sus sanas doctrinas á perfeccionarla y educarla científicamente. Cada cual viene al mundo (hoy colmena sin zánganos) con aptitudes y cualidades diversas que imponen sagrados deberes que cumplir.

Alto, delgado, frente espaciosa, color pálido mate revelador de la fiebre del talento, mirada hábilmente escudriñadora en sus investigaciones, ojos de mirar triste y vago, pero de fuego al animarse en la controversia de que casi nunca necesita porque antes convence; su aspecto, en conjunto, tiene cierto dejo de melancolía que atrae; melancolía inherente á su hermosa profesión. ¡Cada día vé tantos desgraciados que solicitan sus auxilios! ¡Le buscan en casos tan

preziosos!... A la cabecera del enfermo no perora, nunca usa de palabras vanas, habla lo preciso y parece no gustar de la risa.

Bien venido sea el ilustre clínico español y estimado maestro de la joven generación médica de Mallorca.

PEDRO JAUME MATAS.

Palma 28 de Marzo de 1896.

Agotado

I

Todos los periódicos habían anunciado *Maria Elena* del eminente dramaturgo Villosis, que durante los últimos veinte años había enriquecido la escena con joyas literarias de subidísimo valor.

El talento de Villosis era una institución; cada una de sus producciones inolvidable jalón en el camino de la gloria; cada estreno una apoteosis; y el anuncio de obra nueva una *letra* á tantos días vista por la cual se pagaba al empresario con un *lleno*, á los revenedores con buenas primas, á los artistas con estruendosos aplausos, á los espectadores con el saboreamiento de la más refinada belleza, y á Villosis con la mayor satisfacción que espíritu humano pudiera experimentar. Como era muy querido, por ser un hombre hondamente bondadoso, fino, correcto, un corazón al que el gusano de la soberbia no había llegado á cariar y un genio que el talento había refrenado dentro de los límites de la cordura; todos acudían al teatro con la seguridad del triunfo de su autor favorito, con el deseo de aplaudir frenéticamente, con el convencimiento de que la obra desconocida superaría á las que la habían precedido. Villosis era un *autorazo*.

La única persona que no tomaba parte en el concierto unánime de tales alegrías y fruiciones, era Conchita, la encantadora hija de Villosis, retrato fiel de su padre, toda dulzura, toda apasionamiento para el que supo resumir las ternezas de la madre que pagó con la muerte el título de la maternidad. Jamás asistió Conchita á los estrenos del padre. Se lo impedía el miedo cerval á esa multitud anónima que se arroja los derechos del más fuerte. En esto más, se parecía á Villosis, quien, á pesar de sus continuados triunfos y del tradicional poder ejercido ampliamente en el público, no pudo en su larga vida de autor asistir tranquilo, sin temor alguno, á las primeras representaciones. ¿Era culpable su temperamento nervioso? No. Conchita lo sabía bien: era el miedo de que algún crítico descubriera en el cañamazo de la obra los enlaces, en realidad imperceptibles, entre lo espontáneo y lo premioso, enlaces que representaban paréntesis crueles de impotencia, de aniquilamiento intelectual, de *cataratas* cerebrales, que, de ser conocidas por la crítica, habían, á juicio de Villosis, de echar por tierra la tan escareada facilidad, espontaneidad, clarividencia, que maravillaba á todo el mundo y que, por rareza de genio, era el mayor orgullo de quien brillaba por otras mayores y mejores cualidades.

«La poesía de Villosis era tan espontánea como el gorjeo del ruiseñor.» La paradoja del crítico, lanzada con la honda del periódico de más circulación, rebotó briosamente por las mesas de marmol de cafés y cerveterías y se incrustó al fin en la blanda masa del amor propio halagado del poeta. La *difícil facilidad*, de Villosis pasó á ser una verdad indiscutible. Desde entonces aquella miel, servida por un crítico y saboreada por el obsequiado, amargó la existencia del escritor que debió contentarse con tener talento... con manchas, como el sol.

Nulla dies sine linea no hubiera podido ser el lema de Villosis. Esta era su aspiración constante: llegar á escribir diariamente, conseguir absoluto dominio sobre la inspiración. Esta, por el contrario, se insubordinaba en lo más difícil de la obra, se gaba su curso cuando más ardiente era la sed del trabajo, se eclipsaba repentinamente en días en que más luz precisaba la filigrana de la producción.

Y todo intento era inútil, y cualquier esfuerzo, vano.

—Estoy agotado... Hija mía, estoy agotado. Y, al lanzar este grito de desesperación, caía abrumado en el diván de su escritorio, con los ojos saltados, las uñas clavadas en la palma de la mano, los dientes nerviosamente apretados.

—No, papá. Agotado no; fatigado;—replicaba Conchita, acostumbrada al fin á aquellos rugidos de impotencia, cogiendo con sus manos sedosas la cabeza de su padre que enloquecía.

—¡Fatigado!—insistía Villosis, rojo de cólera,—si es que no puedo trabajar.

Bien lo veía la pobre niña que continuamente alzaba su plegaria al cielo pidiendo paz para el bondadoso corazón de su padre y luz para aquel cerebro apagado. Sin embargo, era preciso desviarle de la verdad que abruma, de la certeza que mata.

—Pero, papá, si has trabajado tanto. ¿Te parecen pocos veinte años de lucha, de labor, de aspiraciones, de triunfos, de aplausos; de apoteosis? ¿Es que aun no tienes derecho al descanso? ¿Es que el teatro ha de vivir solamente de tus obras?

Y, haciendo gracioso mohín de enojo, añadió: —Que hagan tanto los demás, si pueden.

Y, llevándose á su padre, tranquilizado ya por palabras tan halagadoras, por elogios tan justos, á que siempre se mostrara aficionado, empezó, con más empeño que otras veces, á defender la idea de que ambos necesitan retirarse á un pueblecito, lleno de encantos poéticos, hermosado por paisajes preciosos, y que recomendaban un clima y una temperatura propios de Niza.

—¿No te acuerdas? Allí recobré, hace cinco años, mi quebrantada salud; allí encontraste el final de tu tan aplaudida *Eva*. ¿Preparo la marcha? ¿Nos vamos?

Villosis temblaba ante la idea de abandonar su querida ciudad, de salir de aquel ambiente de gloria, de vivir lejos de aquellos teatros, cada uno de los cuales guardaba mil recuerdos de noches inolvidables. Sobre todo, cuánto había de costarle dejar su taller, aquel escritorio donde había gustado las más grandes fruiciones de autor, donde había creado con tan brioso denuedo, donde le rodeaban sus queridas obras y los numerosos obsequios de sus amigos y admiradores, que su talento le había alcanzado.

—Después de todo, nuestra antigua casita no está lejos de la ciudad, y, cuando queramos, el tren nos trae y nos lleva en poquitas horas. Con los periódicos y las noticias de Ricardo, que, como supondrás, no nos faltará ningún domingo ni fiesta de guardar, tendremos lo suficiente para estar enterados de esta vida que tú quieres tanto y que á mí no me hace feliz.

Indudablemente la pobre joven se esforzaba en aparecer contenta, en dar acento de convicción á palabras artificiosas, en ocultar el sufrimiento cansado por su resolución y el motivo de ella.

Villosis se resistía tenazmente. Aquella marcha aparecía á su cerebro excitado como una huida; en su imaginación febril tomaba las proporciones de una medida facultativa: le hacía el efecto de un tísico... del cerebro que va en busca de aire, de sol, de vida, de ideas, para sus células vacías y agotadas. Un escalofrío recorrió todo su cuerpo. Sus ojos, intranquillos en las órbitas, dejaron de ver lo concreto para desvanecerse en el vacío. Claváronse en el suelo sus pies con la inercia de lo inanimado y su brazo se enroscó nerviosamente del de Conchita, en que descansaba.

Esta sacó fuerzas de su propia flaqueza. Comprendió desde luego cuál era el estado de su padre, sospechó quizás más de lo que realmente había, y, á trueque de atemorizarle, decidióse á lanzar la mentira que á sólas había fabricado el amor vehemente que por su genitor sentía. Ella no olvidaba ciertas palabras sorprendidas en los labios de un médico y amigo; ella vislumbraba y sin duda abultaba el desastroso final que amenazaba á aquel hombre de talento; ella estaba dispuesta al sacrificio; ella lucharía con la desesperación.

Pasados unos momentos, Conchita se animó á decir:

—Llámame egoísta, si quieres; pero yo también procuro para mí. Me encuentro mal.

Villosis reaccionó en seguida. El temor de que su hija realmente sufriera, golpeó con furia su corazón, que, enardecido, empujó la sangre por todas las arterias.

—¿Te sientes mal, hija mía?

—No asustarse. Me siento. Pero antes de enfermarme de veras, me gustaría probar, no los potingues de la botica, sino los aires de la montaña. ¿Te parece?

—Todo lo que tu quieras;—contestó rápidamente Villosis, seguro de que complacía á su hija, y corría en busca de la salud del sér más querido.

¡Y, á pesar de su talentazo, Villosis creía sinceramente en aquel sacrificio de buen padre!

J. TORRENDELL

(Concluirá.)

En Broma

Faltan ya pocos días para las elecciones y muchos aspirantes á la diputación se agitan y

padecen lo indecible porque no saben con seguridad si están ó no están encasillados.

Hay alguno que llega á su casa agitado, y se arroja en brazos de sus deudos exclamando:

—¡No me encasillan! ¡No me encasillan!

—¡Qué desgraciado soy, mamita de mi alma!

—Vamos, Heliodoro, ten serenidad—le dice su suegra, tratando de tranquilizarle.

—Me han prometido que hoy quedaría definitivamente resuelto mi asunto, y ahora acabo de saber que no hay nada.

No quisiera verme en el pellejo de los candidatos.

Como la lista es enorme y los pretendientes abundan, hay motivos más que sobrados para que sirvan en perpétua zozobra; así es que no salen de la antecámara del ministro y se pasan el día preguntando á los porteros:

—¿Sabe Ud. si se ha resuelto lo mío? ¿Qué tal cara tenía el Sr. de Cos cuando vino á la oficina? ¿Se ha desayunado con apetito? ¿Ha oído usted sonar mi nombre entre los candidatos?

Vale más ser cualquier cosa, periodista inclusive, antes que pretendiente.

Basta ver la cara de los que ahora esperan la resolución del ministro para que se sienta uno predispuesto á la compasión. Los pretendientes se levantan temprano y acuden á casa de sus protectores, donde no se les recibe, porque los magnates se están en la cama hasta después de las doce. Luego los desventurados aspirantes se dirigen al ministerio y logran, á fuerza de esperar, que el ministro les reciba de mal talante y les hable así:

—¡Hombre! ¡Es Ud. pesado como pocos! Ya le he dicho que se le apoyaría, pero déjeme usted vivir porque me está usted interrumpiendo la digestión y tengo que abusar del bicarbonato, cosa que me molesta mucho.

—Yo prefiero que se desengañe Ud. definitivamente, pues en mi casa todos me dan ya la enhorabuena y si luego no resulto elegido, va á tener un gran disgusto mi señora, que padece del corazón...

Conozco un candidato que está haciendo una novena á Santa Rita para que le ayude y le toque en el alma al ministro.

Un Padre Nuestro á Santa Rita, para que mueva el espíritu del Sr. Cos Gayón en pró de mi candidatura—dice el cabeza de familia; y contestan todos los de la casa:

—Padre Nuestro, que estás en los cielos, santificado...

Ha habido bastantes bodas durante la última semana, y hemos tenido el gusto de saber por los revisteros que los contrayentes han recibido muchos y valiosos regalos.

Gracias á los precitados revisteros, es posible que leamos el mejor día:

«Ayer tuvo que guardar cama, molesto por un fiemón, el futuro esposo de la señorita de Pérez. Antes de acostarse tomó unos vasos de flor de malvas. Lucía una camiseta de hilo crudo color salmón, y unos calzoncillos sujetos á la espinilla por un lazo azul turquí, con cadenera, regalo de la novia.»

Todos los días ocurre alguna desgracia producida por el símbolo nacional. Este símbolo, digámoslo así, es la navaja.

En cuanto se acaloran dos sujetos ya están tirando de símbolo.

Los días de fiesta por la tarde la gente se acalora y como es natural, surge la oportuna cuestión; tanto que los taberneros ya dicen á sus dependientes con la mayor naturalidad del mundo:

—Anda, Pituc; retira la mesa y recoge los banquillos, *pa* que puedan pelearse con comodidad los parroquianos.

Ahora, desde que se habla de la actitud de los senadores *yankées*, enemigos de nuestra nación, el mayor insulto que se puede dirigir á un hombre es llamarle *Morgan*; y ya ha habido dos ó tres cuestiones por esta causa.

En algunas ocasiones, y sobre todo cuando el ímpetu responde á los sentimientos del autor patrio, el uso del símbolo llega á ser un mal necesario.

Por consiguiente, ¡Viva el símbolo! por lo que pueda suceder.

LUIS TABOADA

Lo que come Menelik

El *brondo*, ó bney crudo, es el plato nacional de los abisinios. Los *gourmets* añaden á él bifes de carnero, que toman calientes en el momento mismo en que se acaba de dar muerte al animal.

A causa de este régimen alimenticio, rare

es el súbito de Negus que no es víctima de algún parásito interno. Felizmente el *Kusso* crece con abundancia en el país, y los abisinios tienen el hábito de desembarazarse una vez al mes de su huesped, tragando algunas semillas de aquel árbol.

Las frecuentes cuaremas, escrupulosamente observadas, proporcionan allí algún descanso á los estómagos. El aliento durante esas cuaremas se compone de granos tostados, cebada, trigo y guisantes.

Las galletas de harina ó de miel reemplazan al pan.

Los abisinios beben un especie de hidromiel preparada con miel fermentada, y no desdeñan el alcohol de grano que destila el propio consumidor en calderas de barro provistas de tubos de bambú.

Al café suelen añadir algunos granos de clavo.

Dos ó tres veces por semana da el Negus un banquete. En el fondo de un gran salón, llamado *Adérache*, bajo un dosel adornado con telas de tonos chillones, tendido en un diván, toma el rey de los abisinios el pan y la carne en una *corbeille* adornada de avalorios y colocada sobre un pequeño velador. Una gasa separa al rey de sus invitados, que se sientan en grupos de tres ó cuatro, más ó menos cerca del sitio regio, según su rango en la corte.

Hace algunos años, Menelik hizo llevar de París seis cubiertos de plata para sus huéspedes distinguidos. Una tarde en que estaban convidados seis individuos de la raza blanca, se entabló entre los comensales una polémica á propósito de quienes habían de ser los agraciados con los cubiertos, y entonces el rey, con el fin de evitar escenas semejantes, dió orden para que se fundiese la vajilla real.

A partir de ese día, todos los viajeros que van á comer con el rey tienen que conformarse con la moda de los abisinios, que cogen las viandas con los dedos ó meten un buen pedazo en la boca y cortan con una navaja lo que queda fuera.

El más alto honor que el Negus puede conceder á uno de sus convidados, es enviarle un pedazo de carne cogido de la canastilla real, que lleva un criado en la palma de la mano.

Detalle final. Los pasteles son desconocidos en Abisinia, porque allí no hay azúcar. La música sirve de postre.

NOTICIAS

De las Provincias:

De una carta que publica *La Correspondencia de España* de su corresponsal en la Habana, reproducimos el siguiente párrafo:

«Conducía el capitán señor Figueras un convoy, y con él cinco prisioneros.

A mitad del camino un guajiro se presentó al señor Figueras, solicitando hablar con él.

El guajiro dijo: «Poseo solo estos mil duros (exhibió dos paquetes con monedas de oro) este dinero se lo entrego inmediatamente si me concede aquel prisionero.»

Y dicho esto señaló á uno de ellos. El digno oficial de nuestro ejército, al escuchar aquella oferta trató de rechazarla en términos propios del caso, pero el guajiro se adelantó á exclamar:

«¿Qué haría usted, señor militar, con un hombre que después de haberme amarrado hubiera abusado ante mi presencia de mi esposa y de mis dos hijas, poniendo por último fuego á la casa en que habitábamos?»

«Ese prisionero hizo tan baja como villana acción: me dejó en la miseria, y de todos mis créditos he podido cobrar estos mil duros, único patrimonio que en la actualidad poseo.

Mil duros doy por la vida de ese hombre para tener el gusto de quitársela yo ante la presencia de usted.»

El señor Figueras, como es natural, rechazó el ofrecimiento, siguiendo el convoy.»

Durante los días 23 y 27 de este mes se reunirá en San Martín de Provensals el tercer Congreso nacional de obreros de ferro-carriles de España, para ocuparse de los siguientes puntos:

- 1.º Examen de los poderes.
- 2.º Constitución de la mesa para cada una de las sesiones.
- 3.º Memoria de los trabajos y cuentas del año anterior, 1895, con lectura y examen de las actas del segundo Congreso nacional y tercero internacional, para su aprobación.
- 4.º Aprobación definitiva del plan de reivindicaciones común á todas las categorías de ferro-carriles de España.
- 5.º Conveniencia de la fusión de todas las sociedades federales en una sola.
- 6.º Proposiciones de reglamentación al efecto y asuntos generales.

En el convento de monjas de Santa Catalina, de Antequera, hay en cama, atacadas del *dengue*, 21 religiosas, de las 24 que componen la comunidad.

Dicen de Arcos de la Frontera que el precio de los productos agrícolas sigue siendo muy bajo en aquel mercado. Los aceites no tienen demanda, y el de superior calidad, nuevo, que se ha vendido últimamente, ha sido pagado á

7 pesetas los 11 kilos y medio. Esta falta de demanda tiene á los labradores faltos de dinero lo que contribuye también á agravar la situación de los trabajadores, porque el agricultor, y principalmente los olivares, no pueden dedicar muchos brazos á la limpia de los olivares por falta de fondos. Muchos alivares no harán este año el desbarato de sus piés de olivo por este razón.

Blanco y Negro

Se hallan agotados los números:

1, 2, 3, 4, 7, 10, 12, 13, 14, 31, 131, 132, 134, 194, 196, 197, 205, 206, 230, 235, 236, 244, 245, 246, 247, 248, 249, 251, 252 y 253.

Los no anotados se encuentran de venta en la Administración de este periódico.

De las Islas:

Sólier

A poco más de haberse levantado de la cama, el domingo último, un hombre que no había demostrado jamás tener perturbadas sus facultades mentales, se tiró al pozo de la casa siendo extraído por algunos vecinos sin que hubiera sufrido mas que el consiguiente remojón.

—Bonito negocio está haciendo un industrial con la instalación de sus aparatos fotográficos en el Paseo del Príncipe.

Hace al minuto fotografías á millares, las que vende al precio de 0'40 ó 0'50 pesetas una. Hemos visto la del célebre *Pep Pillus* tal cual es, sacio, desarapado y con su mugrienta pipa á la boca, y á la verdad... ha salido á la perfección.

—Después de larga permanencia en la isla de Puerto Rico, vino el lunes último para descansar de sus fatigas y fijar su residencia al lado de su familia el Sr. D. Pedro Mayol, natural del pueblo de Fornalug. Sea bien venido.

—Ayer completó su cargamento de naranjas al precio de 40 reales carga el laud San Bartolomé, no pudiendo hacer lo propio el pailebot de mayor tonelaje «El Gallo» por no encontrar á menos de 40 reales. En la noche de ayer se hizo á la vela, este último para Gandía.

—Ayer noche los dos eminentes concertistas Mr. Viardot y D. Vicente Llorca, dieron un concierto en el salón de la Defensora Solleense, luciendo sus raras habilidades de consumado profesor en el violín el primero y de experto maestro en el piano el segundo. El público, que no se desdeña en permanecer algunas horas al sol, sentado en un mal banco de piedra, para presenciar una corrida de toros con perros, no creyó del caso esperar del notable programa anunciado, gastarse algunos reales para oír, lo que tal vez nunca más oír, un verdadero acontecimiento musical, que dejó sumamente complacido al pequeño número de *dilettanti* aplaudiendo con frenesí todos los bien ejecutados números del programa.

—Los inteligentes, visto lo adelantado de la estación y la poca flor (pareya) que ostentan los olivos; dicen que la actual cosecha de aceitunas será escasa si alguna de las mil contrariedades que todavía pueda caberle no la convierten en nula.

—Procedente de Cetta y Barcelona ha entrado esta mañana en el puerto el vapor *Leon de Oro* con cinco pasajeros y efectos.—C.
27 Marzo de 1896.

De la Capital:

A las primeras horas de la mañana de ayer se levantó un viento O. N. O. que duró con furia y en algunos momentos convertido en huracán, hasta las primeras de la tarde, cayendo un poco su furia, pero sin cesar en absoluto.

Después de no haber llovido, á penas en todo lo que va de este año y gran parte del anterior descolgarse el tiempo con un huracán, era lo único que hacia falta para acabar de destruir lo poco de la cosecha, que á pesar de la sequía se había venido conservando en los bajos, en cuanto á legumbres y sembrados.

Según pudieron enterarse nuestros lectores por la lista que publicamos en nuestro número de ayer, habrá en el Teatro Principal, si no se presentan inconvenientes que lo impidan, una temporada de zarzuela que constará de treinta funciones, para las cuales está abierto el abono.

Con este coliseo, el Circo Balaer y la Constancia serán tres los teatros que están funcionando á la vez durante la temporada de Pascua, y si se considera que en esta capital raras veces puede sostenerse uno solo, podrá fácilmente colegirse que ni en uno ni en otro habrá probabilidades de que pueda concluirse la temporada cuyas funciones se anuncian.

Creemos excusado manifestar que nuestro vehemente deseo sería que pudieran lograr feliz éxito las compañías cuyos trabajos se preparan en los indicados teatros.

Durante el próximo mes de Abril pasarán la revista anual administrativa ante el Administrador de Hacienda de esta provincia los individuos de las clases pasivas que tienen con-

signados sus haberes en la Pagaduría de la misma.

Dicha revista se verificará en el despacho del expresado funcionario desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde, en donde deberán presentarse los interesados provistos de los documentos que acrediten su derecho al haber ó pensión en esta forma:

Días 8, 9 y 10.—Retirados de guerra y Marina.

Día 11.—Montepío civil.

Días 13 y 14.—Montepío militar.

Días 15, 16 y 17.—Licenciados de guerra y marina.

Días 18 y 20.—Pensiones remuneratorias, regulares, exclaustrados, jubilados y cesantes de todos ministerios.

A las cinco de la tarde de ayer el vapor *Nuevo Mahónés* salió de este puerto con rumbo al de Mahón, llevándose la correspondencia, carga y el siguiente pasaje.

D. Francisco Vivé.—D. Antonio Arcas.—D. Cosme Camps.—D. Isidoro Sanjuan.—D. Antonio Cladera.—D. Catalina Guiscafré y dos hijas.—D. Jaime Garaa.—D. Sebastián Rodríguez su esposa y dos hijos.—D. M. Andren.—D. Francisco Fernandez.—Un Oficial.—Un Sargento y 122 reclutas destinados al Regimiento Regional N.º 2, de guarnición en la nombrada ciudad.

El viento impetuoso que sopló durante todo el día de ayer fué obstáculo para que pudiesen exponerse cómodamente los artículos de feria en el paseo de la Rambla, pues á penas se tenía montada una exposición, venía una racha y lo desbarataba todo.

Felizmente por la tarde habiendo calmado el viento pudieron terminarse sin contratiempo todas las instalaciones.

Los faluchos dedicados á la pesca buscaron refugio en la madrugada de ayer, los que no se hallaban en el puerto, que eran casi todos, en las calas y ancones de la costa de poniente, viéndose obligados á doblar el cabo Blanco y refugiándose en Cala Pi y al abrigo de su costa los que tenían tendidos sus aparejos en la costa de levante.

Hasta la hora presente no se tiene noticia de que haya tenido contratiempo ninguno de ellos.

El alcalde de Manacor hace saber que hallándose detenida en el corral común de dicha villa una perra podenca sin que se haya presentado su dueño á recogerla, se venderá en pública subasta, señalándose al efecto el día 1.º del próximo mes de Abril á las diez de la mañana.

Ahora no es el agente ejecutivo de la contribución territorial de Manacor sino el agente ejecutivo del mismo distrito municipal por la contribución de consumos y gremiales quien saca á la venta en pública subasta por segunda vez nueve fincas, cuyos dueños están en descubier- to por concepto del expresado impuesto.

Numeroso fué el gentío que acudió ayer tarde al muelle con objeto de despedir á los reclutas que se embarcaron en el vapor correo de Mahón.

Ayer llegó á esta ciudad nuestro distinguido amigo el señor conde de San Simón.

El concierto que darán esta noche en el Teatro Circo los eminentes Viardot y Llorca, tendrá efecto con arreglo al siguiente programa:

Primera parte

1.º Sonata en sol menor.—Grieg.

Allegro.

Allegretto quasi andantino.

Final.

Señores Llorca y Viardot.

2.º a) Humoreste.

b) En Courant.—Godard.

Señor Llorca.

Segunda parte

3.ª Gran fantasía sobre temas de Haydn.—Leonard.

Señor Viardot.

4.º Nocturno.—Rubinstein.

b) Coro de Derviches de *Las Ruinas de Atenas*.—Beethoven Saint-Saens.

Señor Llorca.

Tercera parte

5.º a) Visión de Juana de Arco.—Gounod.

b) Gavota.—Viardot.

c) Mazurka.—Wieniawski.

Señor Viardot.

6.º a) Melodía en fa.

b) Estadio.—Rubinstein.

Señor Llorca.

Piano de la casa Banqué.

En uno de los intermedios, M. Viardot dará á conocer la *Melodía* de Monasterio y la *Ro- manza* de Chapí que figuran en el *Album Litosna* para las familias perjudicadas por la explosión del rebelión.

Exposición de Bellas Artes

Envíos de Mallorca

En la Escuela de Bellas Artes de esta ciudad fueron ayer expuestos al público y permanecerán allí por algunos días los trabajos que se

mandan á Barcelona para figurar en la próxima Exposición de Bellas Artes.

Aunque muy á la ligera y sin la detención necesaria, solo para que el público vea satisfecha su curiosidad, reseñaremos nuestra información:

En la sección de pintura:

F. Roselló presenta dos paisajes, una impresión de sol, como dicen los entendidos.

Lorenzo Cerdá una marina y un cuadro de género, acertados.

Antonio Fuster una vista de Santa Catalina tomada desde el Club de regatas. Bien hecha, con su delicadeza y gusto habituales.

Pilar Clot un retrato con algunos toques felices.

Juan Bauzá presenta un hermoso cuadro; sin duda lo mejor, por su importancia, que sale de Mallorca. Cuatro figuras bien colocadas, dibujadas con una soltura admirable y gran viveza de color. La figura del cura, sobre todo, está muy concluida, se hace muy interesante.

Ricardo Carlotta tres retratos, entre ellos el de su padre dibujado con exactitud. Presenta también un busto de mujer bonita.

Juan O' Neille dos paisajes crepusculares. *Agustín Buadas*, un pescador.

Jerónimo Forteza dos cuadros de género. *Antonio Ribas* dos marinas como él sabe hacerlas y un cuadro tan bueno ó mejor que las marinas. Es este último, el rincón de una sala de la Academia lleno de niñas, con sus cabezitas rubias inclinadas sobre el tablero.

Las figuras de primer término están admirablemente trabajadas, con toques delicadísimos que en la realidad no ven sino los ojos de un artista. El conjunto impresiona y seduce.

Salvador Torres presenta un estudio religioso. Los entendidos que visitaban el salon al mismo tiempo que nosotros decían que es lo mejor que ha hecho desde que pinta.

En la sección de Arquitectura hemos observado:

Expositor Don Bartolomé Ferrá y Perelló.

Proyecto de monumento conmemorativo, dedicado á las víctimas de la explosión de pólvora en el revellín del *Camp pelat*. Se compone de una gradinata octogonal basamento macizo neto en talud; cuerpo cuadrangular con chafanes almohadillados y cuatro lápidas con inscripciones, respectivamente coronadas por los escudos de Palma, Real Casa, España y Mallorca; una pirámide octogonal truncada y completamente desnuda sostiene la cruz de remate severamente perfilada. Su construcción sería en piedra caliza dura cenicienta mate, las lápidas de mármol negro de Bélgica, grabadas; y los escudos de bronce. Su altura total mediría 25 metros. Se supone su emplazamiento en el mismo sitio de la catástrofe.

Proyecto de barriada para familias obreras en un suburbio de Palma. Se compone de 16 viviendas de construcción económica en solares edificables de 8 X 8 metros, con patios interiores de 12 X 8 met. los intermedios y 8 X 2 met. los extremos que reciben luz por 3 fachadas. Su distribución corresponde al modo de vivir, en propio domicilio, de las clases obreras de nuestra ciudad y sus contornos. Las aguas de los tejados se recojen en 6 cisternas para abasto de los vecinos respectivos. El importe de cada vivienda se ha presupuestado en 4.000 pesetas (valor del solar inclusive), y su alquiler anual neto en 200 pesetas.

En la sección de artes industriales.

Jams de nogal con pilares *torcillats* (estilo mallorquín) cabecera balastrada y porticada con adornos é imágenes de metal con carácter religioso, construída por su expositor D. José Valls y Valls, según diseño y bajo la dirección de D. Bartolomé Ferrá.

Su precio 700 pesetas.

Caja de hierro forjado ornamentada con plancha de alpaca y cabujones rubis, turquesas, esmeraldas y zafiros. Cerradura con 4 abecedarios, cinco pestillos mayores y dos menores secretos. Montada sobre sustentáculo de los mismos metales que puede fijarse en el piso. Se destina para custodiar tesorería y alhajas de señora.

Ha sido construída por sus expositores los maestros cerrajeros D. José Bonet y D. Miguel Cerecero consocios, en su taller, calle del Madero, núm. 22, con arreglo al proyecto de Don Bartolomé Ferrá.—Esta tasada en 1.600 pesetas.

Por falta de tiempo material no ha podido exponerse al par de los otros objetos, en la Escuela de Bellas Artes.

Toalla blanca, bordada en muselina al realce y de nipa, por las señoritas expositoras Doña Saturnina Carrasco y hermanas, según diseño de D. Bartolomé Ferrá.

Se destina para cubrir cama en el acto de recibir el Santo Viático. Forma su centro el Santísimo nombre de Jesús cifrado con con 12 serafines al rededor y esta inscripción: *pa dels ángeles—siau per mi—almenten—mon camí*. Una cruz por fondo desarrollada con ramos á lo largo completan la composición. Se está acabando de bordar, por cuyo motivo no se ha expuesto al público, ni se ha fijado todavía el valor de este riquísimo labor.

Compra y venta de libros antiguos y modernos.—Brossa; 22—Palma.

Recuerdos mallorquines

Día 29 de Marzo
1609

Aceptan los jurados como catedrático de la ciencia luliana al Doctor Gaspar Vidal, catalán, quien al día siguiente leyó su primera lección, empezando por el arte breve del Maestro. En las vacaciones siguientes pidió que se le otorgase provisión de la cátedra fundada por Doña Beatriz de Pinós, la que se hizo en 28 de Junio de este año.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en Santa Eulalia: exposición á las diez horas y misa mayor. Por la tarde, los actos de coro: al anochecer, Rosario, meditación, estación y la reserva.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Consolación, en el Socorro.

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

Conferencia.—Candidatos

Madrid 28 á las 2'45 t.

Los señores Cánovas, Azcárraga y Teulán han celebrado una conferencia á la cual se atribuye importancia por creer que se trató de la beligerancia de los insurrectos.

El jefe de los federales de la izquierda, señor Pi y Margall, se presenta candidato por Figueras.

Lucharán también cuatro federales piistas.

Ministerio de Francia

Madrid 28 á las 5'10 t.

Ha dimitido Mr. Barthelot el cargo de ministro de negocios extranjeros.

Le ha sustituido Mr. Bourgeois. Créese que la dimisión ha sido á causa de la expedición militar á Dongola.

Lo que opina el presidente

Madrid 28 á las 5'25 t.

El señor Cánovas me ha negado que tuviera importancia alguna la conferencia que celebró esta mañana con los ministros de Estado, Guerra y Gobernación.

Cree que los autonomistas cubanos se retraerán en las próximas elecciones porque carecen de fuerzas.

Supone también que los reformistas se disolverán, muerto el señor conde de la Mortera, y concluyó diciendo que todas las dicidencias concluyen por fundirse un partido con otro de los que subsisten.

El cadáver del conde de la Mortera.

Madrid 28 á las 6 t.

El cadáver del conde de la Mortera ha sido conducido á la estación del Norte para ser trasladado á Santander.

El cortejo fúnebre iba presidido por los señores Sagasta, Obispo de Zamora, Maura y ministro de Ultramar, y muchos liberales de la colonia cubana.

Detrás iban tres carruages atestados de coronas.

Moncheto

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	68 00
Cambio Mallorca.	7 00
Fomento Agrícola.	67 00
Ferro-carriles de Mallorca.	32 50
Alumbrado por Gas.	115 15
Salinas de Ibiza.	190 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos municipales.	00 00
La Isla de Marítima.	49 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	00 00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 28 de Marzo á las 4 t.	
4 por 100 interior perpetuo.	62 85
4 por 100 exterior perpetuo.	74 00
4 por 100 amortizable.	75 70
Cubas.	84 50
Cubas nuevas.	72 00
Banco de España.	360 50
Tabacos.	189 25
Francos.	19 60
Libras.	00 00
Barcelona 00 de Marzo á las 4 t.	
4 por 100 interior.	00 00
4 por 100 exterior.	00 00
4 por 100 amortizable.	00 00



La niña

Francisca Tous y Rubio

HA SUBIDO AL CIELO

Sus padres Don Sebastián y Doña Juana apreciarán que sus amigos y conocidos se sirvan acompañar á la última morada el cadáver de dicha niña.

Casa mortuoria—Terreno, Alfonso XII, 81.

Cubas 86.	00 00
Coloriales.	00 00
Nortes.	00 00
Francia.	0 00
Madrid.	00 00
Paris.	00 00
Renta francesa.	00 00
Londres.	00 00

Boletín meteorológico

Día 26 de Marzo á las 9 de la mañana

Barómetro.	764 1 mm.
Termómetro seco.	17 0 grados
Idem húmedo.	12 4
Máxima en 24 horas.	20 4
Mínima en ídem.	13 0
Reflector.	11 2
Dirección del viento.	N. O.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado.	34 0 kg.
Pluviómetro.	0 0 mm.
Evaporómetro.	4 5
Higrómetro.	0 58
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0 0
Descenso del ídem en ídem.	5 4

Publicaciones oficiales

Boletín Oficial:

Extracto del número correspondiente al día 19 de Marzo:
Convocatoria de la Diputación Provincial.
Expropiaciones para el ensanche de una plaza en Palma.
Gastos de obras provinciales.
Administración de cupones de la deuda pública.
Circular para cubrir los encabezamientos de consumos correspondientes al próximo año económico.
Aviso á todas las personas que verifiquen ó hayan verificado préstamos hipotecarios á metálico, para que presenten las oportunas declaraciones de alta, so pena ser considerados dichos prestamistas como defraudadores al Estado.
Lista de fabricantes de alcohol de vino.
Solicitud para construir una alfarería en la barriada de San Españolet, término municipal de Palma.
Subasta de obras en la Casa Consistorial de esta ciudad.
Exposición de las cuentas municipales y del presupuesto adicional al ordinario vigente del municipio de Villafranca.
Vacante de una plaza de oficial de la secretaría del Ayuntamiento de Alayor.
Creación de una plaza de escribiente auxiliar de dicha secretaría.
Llamamiento al mozo Ventura Ramis Clar, declarado prófugo por el Ayuntamiento de Andraitx.
Anuncio de exámenes de aspirantes á secretarios de juzgados municipales.
Sentencia del juzgado del partido de Palma, dictada en autos ejecutivos contra doña Antonia Vidal y Roselló.
Aviso judicial á D. Gabriel Moragues y Cabot, contra quien se siguen autos de embargo preventivo.
Venta de fincas para pago de la contribución territorial.
Advertencia relativa á los derechos que tiene el Estado en la isla de Cabrera.
Otra á los huérfanos de los naufragos del crucero «Reina Regente» que se encuentran dentro de la jurisdicción de la provincia marítima de Menorca.
Anuncio de la provisión de una plaza de 2.º Maestro del taller de Forja del Arsenal de la Carraca.
Balance de La Menorquina, compañía de navegación.
Vacante de la plaza de profesor auxiliar de Religión y moral en la Escuela Normal de Maestros de Barcelona.
El día 21:
Ley modificando el artículo 58 de la electoral de Senadores.
Real decreto organizando el cuerpo de ingenieros mecánicos de ferro-carriles.
Real orden sobre ejercicio de la medicina con título extranjero.
Otra ídem para mejorar la policía urbana.
Otra ídem mejorando limpias las procedencias de San Petersburgo.
Otra ídem para la investigación del impuesto del Timbre.
Precios se suministros que se hayan hecho á la tropa.
Gastos de obras municipales de Palma.
Llamamiento al Recluta Juan Muntaner Fran, alistado en Palma.
Otra al mozo Gabriel Ribas, de Espórlas.
Exposición de los apéndices de altas y bajas del amillaramiento del Petra, de padron industrial de dicha villa, del presupuesto adicional y cuentas municipales de Lluçmayor y del ordinario para el próximo ejercicio y cuentas municipales de Inca.
Venta de una finca situada en el término de Lluçmayor.
Aviso judicial á D. Juan Suñer y Soler y D. Miguel Riera y Sansó, interesados en el avalúo de una finca embargada.
Otra ídem á los herederos desconocidos de Juan Frontera Rebas, contra quienes se siguen autos sobre pago de cantidad.

Otro ídem á los herederos desconocidos de Juan Frontera Rebas, contra quienes se siguen autos sobre pago de cantidad.

Otro ídem á los que se crean con derecho á la herencia de D. Antonio Salas y Ferrer, fallecido en Manacor.

Requisitoria para la busca de Juan Mari Juan, procesado por falta de comparecencia al ser llamado para servir en la armada.

Llamamiento á Antonio Bauzá y Suasó y Sebastian Sancho y Sureda, para que declaren en causa que instruye un juez militar de marina.

Vacantes de escuelas públicas en esta provincia y en las cuatro de Cataluña.

Venta de fincas en Manacor.
Compras verificadas por las factorías militares de Mahón.

Contrata del suministro de artículos de consumo al hospital militar de Mahón.

Extracto de un recibo talonario de depósito constituido en el Crédito Balear.

Resultado de un sorteo de obligaciones hipotecarias de las salinas de Ibiza.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

Reemplazo: Los reclutas del reemplazo del año 1895 que se hallan disfrutando licencia ilimitada, se presentarán en el Gobierno militar de esta plaza sin escusa alguna el día 31 del actual, precisamente los pertenecientes al Regimiento Regional de Balears núm. 1, y el día 1.º del próximo Abril los correspondientes al Regional núm. 2.

Lo que se hace público para conocimiento y exacto cumplimiento por parte de los reclutas indicados.
Palma 26 de Marzo de 1896.—El Alcalde, Jaime Salómy Vich.

Sociedades y Corporaciones

Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca

El día 11 de Abril próximo á las doce de la mañana tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de las obras de explanación y fábrica de la primera Sección que comprende desde Santa María á Santa Eugenia del Ramal de Santa María á Manacor.

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de doscientas pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario vendrá obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de mil pesetas, efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional que quedará á favor de la Compañía, quedando esta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables, desde las diez á las doce de la mañana, hasta el día señalado para la subasta inclusive.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y se podrán exceder del importe del presupuesto. En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaran las más ventajosas se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Desde esta fecha quedan expuestos al público todos los días laborables desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuestos por que ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 28 de Marzo de 1896.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, Guillermo Moragues.

Modelo de proposición

Don N. N. enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, sacando á subasta las obras de explanación y fábrica de la primera Sección que comprende desde Santa María á Santa Eugenia del Ramal de Santa María á Manacor y enterado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras por la cantidad (aquí el importe en letras y en pesetas.) 3—1

Fecha y firma.

Lecturas amenas

Manera de saber si una habitación está húmeda

Con frecuencia se dice de una casa ó de una habitación: «Esta casa ó este cuarto son húmedos»; sin embargo, esto es cuestión de apreciación.

Para juzgar con conocimiento de causa, no

se puede exigir que parezca salitre en las paredes ó que se desprenda el papel á tiras, ni tampoco que se crien setas y hongos en los rincones.

Hay distintas humedades, como hay diversas clases de niebla, pudiéndose contraer espantosos reumatismos viviendo en una humedad moderada y persistente.

Un higienista indica un medio preciso para investigarlo, que tiene el mérito de la sencillez.

Colóquese sobre un plato, en la habitación que se sospeche tenga humedad, un kilogramo de cal recientemente apagada; después ciérruese herméticamente las puertas y ventanas, y al cabo de veinticuatro horas pésese de nuevo la cal en la misma balanza y en iguales condiciones: si el kilogramo ha aumentado más de 10 gramos, es decir, un uno por 100, el local es insalubre desde el punto de vista de la humedad.

Pasatiempos

En una agencia matrimonial:

—Necesito una mujer que sea pianista y compositora.

—Perfectamente, caballero; aquí tenemos de todo, y hay mujeres con música y sin ella.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:

Día 26.—Varones 4.—Hembras 8.

Matrimonios:

Día 25.—Ninguno.

Defunciones:

Día 28.—Catalina Ros Pujol, soltera, 29 años, c. de Boneo, tuberculosis.

Rosa Lluís Amengual, soltera, 21 años, Molinar, tuberculosis.

Coloma Quintana Vich, 14 meses, Arrabal, sarampión.

Jerónima Luis Pujol, 3 días, la Soledad, por no ser viable.

Hospital provincial:

Día 27.—Entradas, 5: 3 varones y 2 hembras.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calimoso en todo el círculo.

Dirección del viento.—Tercer cuadrante fresco.

Estado de la mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—El vapor Nuevo Mahónés.

Indicaciones del Viga de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Al orto el cielo estaba despejado, la mar picada del viento duro al N. O. que soplabá desde el amanecer; el horizonte despejado por el cuarto cuadrante y calimoso por el segundo. Fué refrescando el viento hasta que llegó á ser muy duro y en ocasiones hubo ráfagas huracanadas durante la mañana. Después de medio día fué disminuyendo su fuerza y roló al O. con inclinación al tercer cuadrante, de este modo llegamos.

Noticias.—Entraron el Bellver y el laud Bartolito, no salió más buque que el Nuevo Mahónés.

Buques fondeados:

Día 27.

Vapor español Cabrera, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 5 trip. y lastre. De Cabrera.

Vapor español Unión, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 22 trip. 16 pas. valija y efectos. De Ibiza y Valencia.

Día 28.

Vapor español Bellver, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Singala, con 30 trip. pas. y efectos. De Barcelona.

Buques despachados:

Día 25.—Vapor español Lulio, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. P. Aulet, con 27 trip. pas. y efectos. Para Barcelona.

Vapor español Cabrera, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 5 trip. y lastre. Para Cabrera.

Vapor español Unión, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Pujol, con 23 trip., pas. y efectos. Para Ibiza y Alicante.

Vapor español Isleño, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Piña, con 23 trip. pas. y efectos. Para Cetta.

Polacra goleta española Sensat, de 163 ton., matrícula de Canarias, cap. D. J. Verger, con 9 trip. y efectos. Para Canarias.

Día 28.

Vapor español Nuevo Mahónés, de 396 ton., matrícula de Mahón, cap. D. F. Cardona, con 18 trip. pas. y efectos. Para Mahón.

Vapor español Salvador, de 59 ton., matrícula de Málaga, cap. D. José Such, con 14 trip. y su equipo. Para la mar.

Mataderos:

Día 28.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 1.—Toros, 1.—Novillos, 0.—Ternezas, 0.—Carneros, 0.—Ovejas, 2.—Borregos, 1.—Corderos, 198.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Volatería.—Gallinas, 43.—Pollos, 35.—Gallinas, 85.—Favos, 2.—Pavos, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas, 0.—Conejos, 6.

Pérdida.—El día 20 del pasado mes de Febrero, se extravió desde la casa del notario Tugores á la Plaza de San Antonio, pasando por la calle de Palacio, Plaza de la Seo y Murralla, un billete de 100 pesetas y otro de 25.

La persona que lo tenga en su poder y quiera devolverlo á su dueño puede dirigirse á la Plaza de San Antonio, número 61, primero, donde se le gratificará el hallazgo.

PALMA.—Tip. de Amengual y Muntaner

Últimas Noticias DE LA TERCERA EDICIÓN DE AYER

De la Capital:

La Alcaldía ha impuesto hoy una multa de veinte y cinco pesetas al dueño de un perro que mordió a un sujeto que tranquilamente se paseaba por el camino que del caserío de Son Rapina conduce al de Son Serra.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Participa la del puesto de Artá haber detenido a un individuo, presunto autor de seis sustracciones de aves de corral, una de ellas llevada a cabo en una casa de dicha villa y las restantes en distintas casas del término municipal de San Lorenzo.

El expresado sujeto juntamente con nueve de las aves sustraídas que le fueron ocupadas, ha sido puesto a disposición del Juez competente.

—La del puesto de Campos pone en conocimiento de la autoridad superior, haber detenido y puesto a disposición del Juez municipal de la misma a dos sujetos presuntos autores de haber inferido con una piedra varias heridas en la cabeza de un convecino.

—Por la del puesto de Manacor fueron denunciados al Alcalde de aquella villa cinco sujetos que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Esta noche a las ocho y media celebrará el partido obrero en su local de la calle de Santacilia un meeting de propaganda electoral.

TELEGRAMAS

A veinte y cinco kilómetros de la Habana

Madrid 28 á las 9'45 m.

Una numerosa partida de insurrectos atacó al poblado de Hoyo Colorado, que está situado á 25 kilómetros de la Habana.

La opinión está bastante alarmada en la capital por que habia creído firmemente al general Weyler cuando dijo que la pro-

vincia de la Habana estaba ya completamente limpia de insurrectos.

En Hoyo Colorado está destruida la mayor parte de las casas y no queda ningun bohío.

La guerrilla de Cristina hizo huir al enemigo causándole algunas bajas.

Gestiones.—Embarco

Madrid 28 á las 10 m.

Se sigue haciendo gestiones para evitar el retraimiento de los reformistas y autonomistas cubanos.

Se cree que Máximo Gómez se ha embarcado con dirección al Camagüey, con objeto de proteger un desembarco.

Témese que se haya unido á Calixto García y que intente un audaz golpe de mano.

Defensa.—Persecución

Madrid 28 á las 10'10 m.

Para la defensa de Artemisa y Mariel se necesitan 8.000 hombres más de todas armas.

En el interior de la provincia de Pinar del Rio persiguen á Maceo siete columnas.

Máximo Gómez enfermo

Madrid 28 á las 10'20 m.

Dícese que se han agravado las dolencias de Máximo Gómez y que se ha ocultado en una guarida que solo conocen sus intimos, dedicándose esclusivamente á su curación.

Crédito.—Desembarco

Madrid 28 á las 11 m.

El general Weyler ha consignado un crédito de seiscientos mil pesetas con destino

á la construcción de hospitales para las enfermedades comunes.

Insístese en que por la costa Norte de Pinar del Rio se ha efectuado el desembarco de una importante expedición de armas y municiones para los filibusteros.

Llegada.—Fusilamiento

Madrid 28 á las 11'10 m.

Han llegado á la Habana algunos prisioneros condenados á muerte.

El cabecilla Aleman era bandolero antes de que estallase la insurrección; ahora es uno de los más terribles incendiarios.

Ha sido fusilado el cabecilla Alvarez. Se habla de otras ejecuciones en Pinar del Rio.

Encuentro.—A campaña otra vez

Madrid 28 á las 11'20 m.

La columna del coronel Segura alcanzó nuevamente á los insurrectos cerca de Placetas haciéndole seis muertos.

Nosotros tuvimos un herido. El general Luque, que ha curado de la herida y está ya casi restablecido ha salido otra vez á operaciones.

Tiroteos.—Cuartel general.—Confirmación.

Madrid 28 á las 11'30 m.

Los insurrectos tirotearon al cañonero Lealtad.

Nuestras tropas se defendieron valientemente haciendo huir al enemigo.

El general Pando ha establecido su cuartel general en Cienfuegos.

Se ha confirmado oficialmente que está gravemente herido el cabecilla Rego.

Conferencia.—La unión

Madrid 28 á las 12'45 t.

El Doctor Esquerdo asistirá mañana á la tertulia progresista y dará una conferencia acerca de la Unión Republicana.

El País publica las bases de la unión y dice que es hermoso el pacto que ahora han hecho los republicanos. Hoy, añade, es un día feliz para todos los españoles.

«El Motín»

Madrid 28 á las 12'50 t.

El Motín propone que vayan á Burgos todos los republicanos que asistieron á la Asamblea y quieran sellar la unión rindiendo tributo á los restos de Zorrilla.

«El Liberal»

Madrid 28 á la 1 t.

El Liberal dice que se explica el retraimiento de los republicanos.

Cree que se ha agraviado al país habiendo decretado la disolución de la representación nacional en el momento en que Washington se proponía reconocer la beligerancia.

«El Imparcial»

Madrid 28 á las 1'10 t.

El Imparcial comentando el probable aumento de 24 millones de los presupuestos pregunta si volvemos á las andadas.

Pide que se gasten la guerra cuanto se necesite, pero nada de aumentar el presupuesto ordinario.

Tubos esencias para tocador

A DOS REALES UNO

De venta en la droguería de José Juan.



Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que rige desde el 29 de Octubre

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8'15

mañana, 2'15 y 5 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla, á las 6

y 11'45 mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor, á las 6'27

mañana, 12'15 y 5'45 tarde.

Palma 20 de Octubre de 1895.—El Director

General, Guillermo Moragues.



Vapores

Correos

Salidas

Lunes 2 tarde, para Barcelona (vía Sóller).

Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia;

y 2 tarde para Mahón (vía Alcudis).

Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, para Barcelona (vía Alcudis).

Entradas

Lunes 10 mañana, de Barcelona (vía Sóller),

y de Mahón (vía Alcudis).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana, de Barcelona (vía Alcudis).

Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados cinco

tarde.

De Mahón para Palma, los martes cinco

tarde.

Férias de Mallorca

Abril: Domingo 26, Sta. María. **Mayo:** Domingo 3, Sineu (Fira de Maig). Jueves 7, Inca (Dijons b6). Domingo 10, Sóller y Felanig. Domingo 17, Sencellas. Domingo 20, Manacor y Binisalem. **Julio:** Lunes 20, Felanig. Sábado 25, Manacor. **Agosto:** Domingo 16, Sineu. **Septiembre:** Domingo 28, Felanig. **Octubre:** Domingo 27, Felanig. **Noviembre:** Domingo 29, Manacor. Domingo 30, Luchmayor. **Diciembre:** Domingo 4, 11 y 18, Luchmayor. Domingo 25, Inca y Felanig. **Noviembre:** Domingo 1.º y 8, Inca. Viernes 13, Lapuebla. Sábado 14, Alcudia. Domingo 15, Muro y Pollensa. Jueves 19, Inca (Dijons b6). Domingos 22 y 27, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifican todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado, en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sencellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	Puntos de parada	HORAS	
		Salida	Llegada
Andraig . . .	Pelaires 98.	2 tarde	7 mánt
S'Arracó . . .	Pelaires 98.	2 »	7 »
Capdallá . . .	Sancella.	2 »	8 »
Calviá . . .	Sancella.	3 »	8 »
Esportas . . .	P. del Olivar.	2 »	9 »
Establiments . . .	P. del Olivar.	2 »	9 »
Estalenchs . . .	P. del Olivar.	2 »	9 »
Banyalbufar . . .	P. del Olivar.	2 »	9 »
Puigpunyent . . .	P. del Olivar.	2 »	9 »
Valluemesa . . .	S. Miguel 84.	2 »	8 »
Dayá . . .	S. Miguel 84.	2 »	8 »
Sóller . . .	S. Miguel 80.	2 »	8 »
Banyola . . .	S. Miguel 80.	2 »	8 »
Luchmayor . . .	Banlú 6.	2 »	8'30
Santanyi . . .	Banlú 6.	2 »	8'30
Campos . . .	Banlú 6.	2 »	8'30
Sancellas . . .	P. de S. Ant.	2 »	8'30
Sta. Eugenia . . .	P. de S. Ant.	2 »	8'30
Felanig . . .	Mercadal 18.	2 »	6 mánt
Algaída . . .	Mercadal 18.	2 »	6 »
Montuiri . . .	Mercadal 18.	2 »	6 »
Porreras . . .	Mercadal 18.	2 »	6 »

Hojas del Calendario

MARZO	MARZO
Luna llena el 29	Cuarto menguante el 4
Cuarto menguante el 4	Luna nueva el 13
Sale el sol á las 5'50	Sale el sol á las 5'48
Pónese á las 6'21	Pónese á las 6'22
HOY	MAÑANA
29	30
1809.—Batalla de Oporto.	1344. Toma de Algeciras por el rey Alfonso XI de Castilla.
DOMINGO	LUNES
88 de Ramos 278 San Quintín mártir y San Eustasio	89 Stos. Juan 277 Clímaco abad y confesor y Pastor obispo

VAPORES TRASATLÁNTICOS DE P. IZQUIERDO Y C.º

VAPOR DIRECTO DE PALMA A LAS ANTILLAS Y MÉJICO

Para Puerto-Rico, Habana, Santiago

de Cuba, Manzanillo, Cienfuegos

Veracruz, Tampico, Arecibo

y Aguadilla

Saldrá el 5 de Abril el vapor de 5.300 toneladas, clasificado 100 A. 1 del Lloyd

Martín-Saenz

Capitán J. M. de Ozamiz.—Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para más informes dirigirse á los señores MARTINEZ y PLANAS, representantes de la Compañía en Palma.

NOTA.—La carga se recibirá en lanchas desde el martes 31 del corriente hasta la mañana del sábado.



Relojería de Juan Buadas

4 UNIÓN 4—AL LADO DE LA CONSTANCIA

Ofrece al público un variado surtido en relojes de bolsillo y para la pared.

Se empapanan relojes de acero garantizando su perfección y permanencia.

Composturas de todas clases en relojes é instrumentos matemáticos bajo garantía.

CATARROS, bronquitis crónicas y toses pertinaces. Se curan con el licor de Brea Rover.

Depósito general Farmacia de las Copiñas.

CUATRO REALES FRASCO

Estación de Cuaresma

Tienda de las Monjas

Surtido incomparable de géneros negros acabado de recibir. Se recomienda la sección de armures negros por su variedad de dibujos á cual más elegantes y bonitos.

Especialidades para luto

PRECIOS BARATÍSIMOS QUE NADIE PUEDE COMPETIR

Federico Alabern

25—Monjas—25

m—v—d—a

SE ALQUILA.—Una casa zaguan y un primer piso con todas las comodidades apstecibles, con cuadra coladuría, terrado, etc., situada en la calle de Lizay, número 4.

ALQUILER.—Se alquila una cochera y una cuadra situadas en la calle de San Pedro Nolasco, número 1. En la misma casa, principal izquierda, serán ranchos.

ALQUILER.—En la calle de San Felio, número 38, cerca de la Plaza de la Paz, hay una botiga para alquilar que reúne buenas condiciones.

Informarán en la calle de la Paz, número 85, segundo

Quintas-Redenciones

Seguros para niños y jóvenes hasta los 19 años

Pagos mensuales desde 1'50 pesetas

Id. voluntarios . . . 5'00 »

Id. de cuotas únicas . . . 2'00 »

La Unión Española

Oficinas: San Pablo, 6, Barcelona.—Delegado, B. Bosch Blasco, Unión, 26. 183—85

Practicante

Se necesita un practicante enterado en el despacho de Farmacia. Informarán, Colón 22—Perejil 8.

Venta.—Se venden varias máquinas de fotografía y enseñores. Darán razón en esta imprenta.